

20 años minutos

MADRID MIÉRCOLES, 16 DE DICIEMBRE DE 2020. AÑO XXI, Nº 4763
www.20minutos.es

Madrid amplía los conciertos educativos hasta 2027 y los blindados de la ley Celaá

El Consejo de Gobierno de la Comunidad de Madrid aprobará hoy por decreto ampliar de seis a diez los años de duración de los conciertos educativos. Con esta medida, la Comunidad blindará hasta 2027 los colegios actualmente concertados. «Queremos garantizar la libertad de elección de las familias en materia educativa», trasladó la presidenta, Isabel Díaz Ayuso. **PÁGINA 8**

SUMINISTROS BÁSICOS

El PSOE cede ante UP con los cortes de luz pero no acepta prohibir los de gas y agua

La vicepresidenta de Transición Ecológica, Teresa Ribera, informó ayer de que ya ha aceptado la petición de Podemos de prohibir los cortes de suministro de luz hasta el mes de mayo. Sin embargo, mantuvo su posición respecto a no prohibir los de agua y gas. **PÁGINA 6**

Sánchez y Casado pactan que el Congreso no investigue a Juan Carlos I, pero chocan con el CGPJ

PÁGINAS 6 Y 7

«FOGONAZOS» JESÚS MORALES



Si vas a ceder, no te desgastes. La película empieza a repetirse demasiadas veces. Primera escena: Podemos plantea al PSOE que toca cumplir un punto del pacto de gobierno. Segunda escena: el PSOE dice que su socio no es consciente de la situación económica y lo rechaza. Tercera escena: Podemos hace público el veto de su socio. Y cuarta y última escena: el PSOE cede. Pasó con los desahucios, ha pasado ahora con los cortes de luz, está pasando con los alquileres y es posible que pase también con el SMI. Quizás es momento en Moncloa de revisar estrategias. ●

El 19% de los madrileños tiene anticuerpos frente a la Covid, el doble que en toda España

COMPARACIÓN El 9,9% ha pasado el virus a nivel nacional, frente al 5% de las primeras oleadas
EFFECTOS Cuidadores, personal de limpieza y sanitarios, las profesiones más castigadas

PÁGINA 2

SEGUNDO DÍA DE SUBIDA DE LA INCIDENCIA DEL VIRUS EN ESPAÑA, CON 388 VÍCTIMAS MORTALES EN LAS ÚLTIMAS 24 HORAS

PÁGINA 2



REAL MADRID 3-1 ATHLETIC

BENZEMA RESCATA AL MADRID

PÁGINA 10

JUANJO MARTÍN / EFE



LA LISTA DE JUGUETES DE LOS ADULTOS... Y NO SON SEXUALES

PÁGINA 13

Compromiso de movilidad con vehículo de sustitución:
NUNCA TE QUEDARÁS SIN COCHE.

Mejores coberturas. Mejor precio. GARANTIZADO.



917 701 772

lineadirecta.com

Garantía sujeta a cobertura, reparación de vehículo en taller concertado y disponibilidad del vehículo de sustitución. Promoción Mejor Precio. Garantizado aplicable solo a seguros procedentes de otras compañías sobre el precio de renovación con coberturas similares. Sujeto a normas de suscripción de la compañía y a las condiciones de la promoción. Consulta el periodo de validez de cada promoción en www.lineadirecta.com



"En los Juegos Olímpicos se compite cuatro días, pero los resultados se logran en cuatro años de ilusión y preparación".

**Sandra Sánchez,
5 veces Campeona
del Mundo de Karate.**

Os damos toda nuestra energía
para que sigáis haciendo historia.

Iberdrola. Líder mundial en energías renovables
e impulsor de la igualdad a través del deporte.

Objetivo: Igualdad



IBERDROLA

Illa se abre a que Madrid haga test en farmacias en zonas de alta incidencia



Aguado, ayer, en la reunión con la secretaria de Estado de Sanidad y la directora de la Agencia del Medicamento. JESÚS HELLÍN/EP

M. TRAGACETE
mtragacete@20minutos.es / @20m

Tras más de dos meses de peticiones, con varias solicitudes formales de por medio e incluso una carta a la Comisión Europea, el Gobierno que preside Isabel Díaz Ayuso ve más cerca desde ayer su propósito de incorporar a las farmacias a su estrategia diagnóstica.

Según informó la Comunidad, ayer, tras dos encuentros de trabajo con distintos estamentos del Ministerio de Sanidad, este abrió por primera vez la puerta a la realización de test de antígenos en las boticas de la región.

Por la mañana, técnicos del departamento que dirige Salvador Illa se reunieron con varios homólogos de la Consejería de Sanidad. En este encuentro, el ministerio se mostró «favorable» a las pruebas en las oficinas de farmacia para realizar cribados masivos a la población en «zonas de alta incidencia» del virus, de acuerdo con fuentes del área que dirige Ruiz Escudero.

Eso sí, esta es una predisposición aún en ciernes, porque los técnicos del ministerio necesitan más información del planteamiento de Madrid. De hecho, avisaron de que so-

licitarían por escrito a la Consejería de Sanidad la aclaración de algunos detalles del protocolo que la Comunidad remitió al Gobierno central sobre este asunto el pasado 27 de noviembre.

Por la tarde, hubo una nueva cumbre entre ambos gobiernos. El vicepresidente regional, Ignacio Aguado, y el viceseñero de Humanización Sanitaria, José María Antón, se sentaron con la secretaria de Estado de Sanidad, Silvia Calzón, y la directora de la Agencia Española de Medicamentos, María José Lamas, para volver a abordar este asunto.

SANIDAD es favorable a usar las boticas para hacer cribados de población masivos HAN SOLICITADO más detalles técnicos a la Comunidad para tomar una decisión AMBOS GOBIERNOS se citan para otra reunión en los próximos días para seguir avanzando



Tal y como destacó Aguado, el ministerio volvió a dar el visto bueno a Madrid para los test en las farmacias. «Vamos a poder realizar cribados masivos en poblaciones de una alta incidencia acumulada, contando, además, con esta red de farmacias», destacó el vicepresidente tras la reunión.

Aguado advirtió de que esta medida va a suponer «un cambio muy significativo en la estrategia de diagnóstico» de la región cuando entre en vigor. De momento, no se ha hablado de fechas, pero desde la Consejería de Sanidad señalaron que en los próximos días mantendrán otra reunión con el ministerio para avanzar en el protocolo de realización de estas pruebas en farmacias en zonas con alta incidencia.

El vicepresidente agradeció el trabajo «constante» del equipo de la Consejería de Sanidad para conseguir el visto bueno del ministerio y, también «la disposición permanente» de los farmacéuticos. Alrededor de medio millar ya han puesto sus oficinas a disposición del Gobierno regional para hacer test.

El visto bueno a la Comunidad de Madrid para realizar test en farmacias podría abrir la puerta a otras autonomías que también se han mostrado interesadas en implantar esta medida. Es el caso de Cataluña y la Región de Murcia. Ambas han mostrado en cuantiosas ocasiones su predisposición a incorporar las boticas a su estrategia diagnóstica, aunque aún no han remitido sus protocolos de acción detallados al ministerio que dirige Illa, un paso que, hasta el momento, solo ha dado la comunidad madrileña.

La coalición autonómica PP-Cs fue la primera en solicitar pruebas en las farmacias hace más de ocho semanas. Es una política que ya se seguía en otros países del entorno europeo, como Francia, el Reino Unido o Italia. ●

El repunte de contagios sube la incidencia regional a 214,5

El último informe epidemiológico semanal de la Comunidad de Madrid, publicado ayer, constata el aumento de las infecciones por Covid-19 que se viene advirtiendo en la región desde hace unos días.

La incidencia acumulada autonómica por cada 100.000 habitantes a 14 días se sitúa en 214,5 casos, lo que supone que ha registrado un leve incremento desde el reporte de la semana pasada, cuando estaba en 201 contagios. Estos datos suponen la ruptura de la tendencia descendente que había logrado consolidar la región desde hacía semanas, con la que se logró revertir el repunte

15.294

contagios se detectaron en la región entre el 30 de noviembre y el 13 de diciembre.

de contagios por coronavirus que comenzó en septiembre.

Entre el 30 de noviembre y el 13 de diciembre (día que se cerraron los datos del informe), se confirmaron un total de 15.294 casos, casi 2.000 más que en el periodo de 14 días inmediatamente anterior (se detectaron 13.388). El informe epidemiológico refleja que todos los municipios de más de 100.000 habitantes de la región siguen por debajo de los 300 casos por cada 100.000 habitantes a 14 días e, incluso, 11 de los 23 por debajo de los 200. Las mayores incidencias acumuladas se han dado en Móstoles (284), Collado Villalba (271,7) y Alcobendas (263) y, dentro de la capital, en los distritos de Chamberí (281,8), Moncloa-Aravaca (268) y Chamartín (251,6). ● M. T. F.

El Instituto de Medicina Legal arrancará hoy

El Instituto de Medicina Legal (IML), conocido como el donut de Valdebebas, se inaugurará hoy de la mano de la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso.

La puesta en marcha de la nueva sede forense, anexa al recién inaugurado hospital Isabel Zendal, dejará atrás 40 años de autopsias en el Instituto Anatómico Forense, ubicado en un anticuado edificio anexo a la facultad de Medicina del campus de Ciudad Universitaria. En él

se realizaron las autopsias del 11-M, del accidente de Spanair, de las de víctimas mortales del Madrid Arena...

El donut de Valdebebas, única estructura que se construyó del fallido Campus de la Justicia, echará a andar tras concluir el pasado octubre las obras llevadas a cabo desde junio por la Consejería de Justicia, Interior y Víctimas, de la que depende el instituto.

El proyecto ha contado con una inversión de 4,3 millones



El donut de Valdebebas tiene ocho plantas y 13.500 m². EP

y aspira a ser «la punta de lanza del proyecto de concentración de infraestructuras del partido judicial de Madrid».

Los forenses del Anatómico Forense comenzaron en noviembre el traslado al nuevo edificio, que tiene una planta circular, un radio de 27 metros y 13.500 metros cuadrados repartidos en ocho plantas.

A pesar de que no estaba en funcionamiento, el IML dio servicio los pasados meses de abril y marzo de morgue durante la primera ola de la pandemia y «en un momento dado» podría dar servicio relacionado con la atención de fallecidos por Covid en esta segunda fase.

Una de las novedades de las nuevas instalaciones será la sala de bioseguridad, que realizará autopsias de fallecidos por epidemias. En el caso de la actual, hará análisis forenses de cuerpos sin vida fallecidos por el coronavirus, pero no hará todas las autopsias por esta patología vírica.

La instalación dispone de cámaras de conservación para albergar hasta 225 cuerpos, 123 en cámaras individuales y el resto en dos cámaras frigoríficas colectivas. También cuenta con aulas de formación, salas de rayos X, salón de actos, 61 despachos y salas de descanso y polivalente de los forenses. ●

#Pfizer

La UE acelera el plazo para aprobar la vacuna antes de Navidad

La Agencia Europea del Medicamento se reunirá el 21 de diciembre y la Comisión dará luz verde en los «siguientes días»



Una sanitaria prepara una vacuna de Pfizer en Estados Unidos. EP

PABLO RODERO
pablo.rodero@20minutos.es / @pablrodero

La creciente preocupación por la llegada de una tercera ola de la pandemia después de Navidad, la aprobación de la primera vacuna contra la Covid-19 en Estados Unidos y el Reino Unido y la presión ejercida por algunos Estados, especialmente Alemania, ha llevado a la Agencia Europea del Medicamento (EMA) a poner el pie en el acelerador.

La reunión extraordinaria donde el regulador sanitario europeo recomendará, previsiblemente, la aprobación de la vacuna de Pfizer y BioNTech se ha adelantado al 21 de diciembre desde la fecha inicialmente prevista, ocho días después.

«Después de que el Comité de Medicamentos de Uso Humano (CHMP) recibiera ayer —el lunes— por la noche los requeridos datos adicionales por parte de la compañía y a la espera

del resultado de su evaluación, se ha convocado una reunión extraordinaria del CHMP el 21 de diciembre para llegar a una conclusión, si es posible», informó ayer la agencia, a través de un comunicado.

La EMA, que no ha desconvocado la reunión del 29 de diciembre por «si fuera necesaria», tiene ahora que emitir una recomendación para la Comisión Europea, que formalizará la «autorización de comercialización condicional» en «unos días». De esta forma, las vacunaciones podrían empezar incluso antes de finalizar el año, un deseo que había expresado el ministro de Salud alemán, Jens Spahn, esta semana, cuando afirmó que el «objetivo es que haya una autorización antes de Navidad y que podamos empezar a vacunar este año».

La presidenta de la Comisión Europea, la también alemana Ursula von der Leyen, aseguró

Se adelantarán las vacunaciones

●●● El Gobierno dará hoy detalles sobre un previsible adelanto en el inicio de la campaña de vacunación frente a la Covid-19, previsto inicialmente para el 4 de enero cuando se esperaba que la vacuna no fuera aprobada hasta el 29 de diciembre. La portavoz del Gobierno, María Jesús Montero, admitió ayer que «se podría acomodar el calendario español a esa situación» y remitió a la rueda de prensa que dará hoy el ministro de Sanidad, Salvador Illa, para informar sobre «las medidas que se crea imprescindible acometer».

ayer en Twitter que la EMA trabaja a «máxima velocidad» y adelantó que las primeras vacunaciones podrían llegar antes de fin de año.

Los ministros de Sanidad de ocho Estados miembros, entre ellos España, Alemania, Francia e Italia, emitieron ayer por la noche un comunicado conjunto en el que se comprometieron a coordinar el inicio de las campañas de vacunación.

En España, el ministro de Sanidad, Salvador Illa, había declarado este lunes que las primeras vacunas llegarían el 4 o 5 de enero, pero el adelanto de la reunión de la EMA obligará a acelerar también los planes gubernamentales, que serán detallados hoy, tras la reunión del Consejo Interterritorial de Salud, según informó ayer la portavoz del Gobierno, María Jesús Montero.

Pfizer y BioNTech empezaron a enviar los datos sobre sus ensayos clínicos a la EMA el 6 de octubre, en paralelo al desarrollo de los mismos, buscando agilizar un proceso de aprobación que suele extenderse durante cerca de un año y que, dada la situación sanitaria, se ha reducido a escasos tres meses.

La autorización, que no se otorga en un proceso de emergencia, sino tras la citada evaluación en tiempo real de los datos que han ido ofreciendo las farmacéuticas estos meses, viene acompañada con obligaciones y controles a los que se tendrán que comprometer las empresas distribuidoras de la vacuna para cumplir los «altos estándares» de la UE para vacunas y medicamentos en general.

Entre las condiciones que impone la EMA está el plan de investigación para su uso en niños, un programa sólido de gestión de riesgos, un seguimiento de la seguridad del fármaco, así como instrucciones detalladas para un uso seguro.

Pfizer hizo públicos, el 18 de noviembre, los resultados preliminares de los ensayos clínicos de su vacuna, basada en la innovadora tecnología del ARN mensajero, que arrojaron unos esperanzadores datos de efectividad del 95%.

El Reino Unido fue el primer país en aprobar esta vacuna el pasado 2 de diciembre y fue seguido por Estados Unidos, que dio luz verde a su comercialización hace cuatro días. En ambos países, ya han comenzado las primeras vacunaciones.

Una vez se culmine el proceso de aprobación de la vacuna de Pfizer y BioNTech, la EMA se centrará en evaluar la que será, previsiblemente, la siguiente en ser autorizada. La farmacéutica estadounidense Moderna solicitó formalmente la aprobación de su vacuna a la UE el 30 de noviembre y la EMA tiene previsto reunirse el 14 de enero para evaluarlo. ●

Los científicos, sobre Navidad: «Estamos cerca de cometer otro error»

Los científicos han advertido que levantar las restricciones de la Covid-19 en el periodo de Navidades en el Reino Unido puede llegar a «costar muchas vidas» y están presionando al Gobierno británico para que se replantee esta medida, según la prestigiosa publicación *British Medical Journal* (BMJ).

«El Gobierno británico ha sido muy lento en imponer restricciones», tanto en primavera como en otoño, y ahora, al permitir las reuniones navideñas, «está a punto de cometer otro error que costará muchas vidas», señaló ayer en su editorial esta revista de referencia. Y es que el Gobierno de Boris Johnson prevé suavizar las medidas entre el 23 y el 27 de diciembre. ●

Santiago de Compostela vuelve al cierre perimetral y a reuniones de 4

Sus malos datos de contagios registrados en los últimos días han provocado que Santiago de Compostela sea la primera ciudad de España en regresar al cierre perimetral. También vivirá la capital gallega de nuevo restricciones propias de un nivel medio como el cierre de la hostelería a las 17.00 h, ocupación máxima de las terrazas de bares y restaurantes del 50% y reuniones de máximo cuatro personas. A Santiago se unen los municipios de Santa Comba, Mazaricos, Negreira, Carnota, Rodeiro, A Illa y Fisterra. Y los concellos de Baiona, Ribeira y Bueu pasarán a un nivel máximo de restricciones. La Xunta informó ayer que estas restricciones se aplicarán a partir de esta próxima medianoche. ●



Últimas compras en la víspera del cierre

Los alemanes salieron ayer al centro de Dortmund a realizar las últimas compras. Hoy el país amanece con un «duro confinamiento», como lo tildó la canciller Angela Merkel ante el repunte de casos. Los comercios no esenciales mantendrán sus persianas bajadas hasta el 10 de enero. FOTO: EFE

20"

PCR negativa para entrar en Canarias

Quien, a partir del viernes, viaje a Canarias desde cualquier lugar de España, excepto los menores de 6 años, deberá contar con un test de Covid negativo realizado en las 72 horas previas.

San Marino obligará a pagarse el tratamiento al que rechace la vacuna

San Marino, con 33.000 habitantes, propone que «aquellos que no se vacunen contra la Covid» deberán pagarse el tratamiento médico en caso de contagio.

Cómo detectar casos de Covid en 30 minutos

Investigadores de la Universitat Politècnica de València han descubierto el COMBO-SARS-CoV-2, un sistema basado en tecnologías de DVD, que permite de-

tectar anticuerpos y antígenos de la Covid-19 en media hora.

La Fiscalía se une a la denuncia por homicidio

La Fiscalía de Madrid ha denunciado por homicidio imprudente a la doctora y la gerente de una residencia de ancianos al creer que hicieron caso omiso al protocolo antiCovid, lo que causó la muerte de una mujer de 85 años.

«Cada día cuenta. Es posible que los primeros europeos sean vacunados antes de que acabe el 2020»

URSULA VON DER LEYEN
Presidenta de la Comisión Europea





El presidente Pedro Sánchez rodeado de los cuatro vicepresidentes: de izquierda a derecha, Nadia Calviño, Carmen Calvo, Pablo Iglesias y Teresa Ribera. EFE

El PSOE cede con la luz pero rechaza prohibir que se corten gas y agua

TRANSICIÓN ECOLÓGICA solo propone que no pueda cortarse la «energía eléctrica» a familias vulnerables

UNIDAS PODEMOS exige que esa prohibición se extienda al resto de suministros básicos, como en marzo

DANIEL RÍOS / CLARA PINAR
actualidad@20minutos.es / @20M

Crece la tensión entre PSOE y Unidas Podemos en la negociación para impedir los cortes de suministros básicos a familias vulnerables. Ayer, los socialistas lanzaron una nueva propuesta: prohibir hasta mayo que se corte la luz a los consumidores con dificultades. Pero la parte morada del Gobierno se muestra inamovible: a su juicio, la prohibición del corte de suministros debe ser también para el agua y el gas.

La propuesta del Ministerio para la Transición Ecológica se hizo pública en respuesta a la última petición de Unidas Podemos: que se obligue a las empresas suministradoras de electricidad, gas y agua a que soliciten a los Servicios Sociales un informe antes de proceder al corte de suministros a las familias que no paguen. Si estos Servicios Sociales consideran que la familia se encuentra «en situación de vulnerabilidad», la empresa no podría dejarla sin luz, agua o gas.

El ministerio liderado por Teresa Ribera acepta que los Servicios Sociales hagan esa valoración. Pero la medida que plantea, a la que ha tenido acceso **20minutos**, señala únicamente que «no podrá suspenderse el suministro de energía eléctrica», sin hacer referencia a gas y agua. Quienes se beneficiarían de esta prohibición serían los receptores del bono social y quienes los Servicios Sociales consideren que, sin ser titulares de un contrato de luz –y, por tanto, sin poder beneficiarse del bono–, sí cumplen las condiciones de vulnerabilidad que se requieren para disfrutar del bono social.

Este último supuesto cobijaría, por ejemplo, a una familia vulnerable que viviera de alquiler y cuyo casero fuera el titular del contrato de luz. Si los inquilinos no pudieran pagar al propietario la electricidad y este

dejara de pagar los recibos a la empresa, a esa familia se la consideraría potencial beneficiaria del bono social –si cumple los requisitos de renta– aunque no fuera la titular del contrato. Y, por tanto, se prohibiría que se le cortase la luz.

Fuentes de Transición Ecológica recuerdan que el bono social eléctrico lleva aparejado el pago de una cantidad a sus beneficiarios para que paguen el gas, el llamado bono térmico. No obstante, de ese extra no podrían beneficiarse las familias que no sean titulares del contrato de la luz. Y además, en todo caso, las compañías seguirían pudiendo cortar el agua y el gas si hay impagos.

Para Unidas Podemos, ese último extremo sigue siendo inaceptable. «La medida, para ser efectiva, debe contemplar todos los tipos de suministros: luz, gas y agua», sostienen

fuentes de la parte morada del Gobierno, que insisten en que «la protección debe ir más allá de las personas que perciben el bono social eléctrico y proteger a todas las personas en situación de vulnerabilidad».

Más allá de su contenido, en Unidas Podemos no sentó nada bien que, a su juicio, los socialistas dieran por hecho que la propuesta de Transición Ecológica va a ser la que se apruebe finalmente. La portavoz del Gobierno, María Jesús Montero, afirmó ayer tras el Consejo de Ministros que el ministerio de Ribera garantizará «que ningún consumidor vulnerable va a tener ningún problema con el corte de suministro», si bien posteriormente matizó que trabaja solo en garantizar la «energía eléctrica». Fuentes de Transición Ecológica confirman que esa es solo su propuesta, y no un texto definitivo. ●

Díaz presiona a Calviño y dice a la patronal que subirá el salario mínimo

El secretario de Estado de Empleo y Economía Social, Joaquín Pérez Rey, se reunió ayer con sindicatos y patronales para conocer su posición en relación a la subida del salario mínimo (SMI) para 2021, y aseguró que su cuantía crecerá. Congelarlo, aseguró Pérez Rey, «es un panorama absolutamente descartable».

El anuncio del secretario de Estado llegó tras varios días de tira y afloja dentro del Gobierno, ya que el sector más ortodoxo, liderado por la ministra de Economía, Nadia Calviño, no considera que sea el momento de subir el salario mínimo por la crisis económica. Por el contrario, la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, se había mostrado públicamente partidaria de elevarlo, y ayer su departamento comunicó a patronal y sindicatos que la decisión está tomada.

Pérez Rey aseguró que la subida del salario mínimo beneficiará a en torno a 1,8 millones de trabajadores, pero se negó a concretar el porcentaje de aumento que propondrá Trabajo. «Vamos sin marcos cerrados», señaló, aunque pidió a la patronal que «evalúe» su propuesta de congelarlo. El próximo lunes, Gobierno, empresarios y sindicatos se volverán a reunir para seguir negociando.

CEOE y Cepyme no quisieron comparecer tras la reunión. Pero sí lo hicieron los sindicatos, que se felicitaron por la decisión gubernamental de elevar el salario mínimo y que sí ofrecieron una cifra a partir de la cual empezar a negociar: los 1.000 € mensuales en 14 pagas (actualmente el salario mínimo es de 950 euros). Esa subida sería de algo más del 5%, y UGT aseguró que tiene «margen» para negociarla. Pero los sindicatos quieren que el SMI crezca más que la inflación. ● D.R.

Sánchez y Casado hablan durante 45 minutos sobre el CGPJ «sin avances»

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y el líder del PP, Pablo Casado, hablaron ayer por teléfono durante 45 minutos y colgaron «sin avances» sobre el propósito de la llamada: intentar desbloquear un acuerdo para renovar el Consejo General del Poder Judicial (CGPJ).

Cuatro días después de anunciar que llamaría a Casado y, como recordó el PP, «55 días» después de la última llamada del popular a Sánchez, ambos se

mantuvieron en sus posiciones. Según Moncloa, la conversación «cordial» no sirvió más que para «comprobar que la posición de bloqueo del PP sigue siendo la misma». El PP replicó que «no hay bloqueo» por su parte, sino que Sánchez no dio una respuesta a las exigencias que Casado volvió a repetirle para llegar a un acuerdo.

El presidente insistió a Casado en la necesidad de «desbloquear la renovación de varios de

los principales órganos constitucionales». Además del CGPJ, le reiteró «la importancia de cumplir con el mandato constitucional» de renovar «el Tribunal Constitucional, el Defensor del Pueblo y el Consejo de Administración de RTVE».

Por su parte, Casado insistió en que debe ser un «un pacto PP-PSOE sin Podemos», es decir, que entre los 12 vocales –del total de 20– para cuyo nombramiento deben ponerse de

acuerdo PSOE y PP, no haya juristas cercanos al partido morado. Mientras, en el PSOE no hacen más que recordar que Podemos forma parte de la coalición de Gobierno.

También, que «se refuerce la independencia judicial», justo al mismo tiempo que el Congreso debatía la admisión a trámite de la proposición de ley de PSOE y Unidas Podemos para limitar el papel del CGPJ e impedirle nombrar jueces y magistrados mientras esté en funciones. Horas antes, la portavoz del PP en el Congreso, Cuca Gamarra, rechazó esta reforma –que es solo una parte de una primera versión, más general y apartada de

momento por el Gobierno, para cambiar el sistema de mayorías y dejar al PP fuera de la elección de vocales del CGPJ– y denunció que «va en dirección contraria a garantizar la independencia». Justo lo contrario de lo que piensa el ministro de Justicia, Juan Carlos Campo, que ayer dijo que la limitación de funciones del CGPJ «corresponde a un sentido altamente democrático», está en línea con



20M.ES/POLITICA
Consulta más información sobre la actualidad política en la web de **20minutos.es**

el informe de la Comisión Europea, que instó a renovar el Poder Judicial, y es un instrumento más para «reforzar la obligación de los grupos parlamentarios» a renovar el CGPJ.

Constatado el desacuerdo por lo que respecta al CGPJ, Casado aprovechó la llamada de Sánchez para advertirle de que «los fondos europeos se tienen que gestionar de forma profesional e independiente», insistirle en «la necesidad de un pacto sanitario» y mostrar su «preocupación por los ataques a la Corona y el blanqueamiento de Bildu y los independentistas que se produce desde el Gobierno». ● C. PINAR

El Congreso rechaza investigar al rey emérito

PSOE, PP y Vox frenan en la Mesa del Congreso las iniciativas defendidas por Unidas Podemos y los nacionalistas

EMILIO ORDIZ
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz

No habrá comisiones de investigación al rey emérito en el Congreso. Así se decidió ayer en la Mesa de la Cámara con los votos de PSOE, PP y Vox. Quedaron así rechazadas las peticiones tanto de Unidas Podemos como de los partidos independentistas, junto a Más País y Compromís. Las tres formaciones rechazaron la iniciativa siguiendo el criterio marcado por los letrados del Congreso, que insisten en que tanto la Constitución como el propio Tribunal Constitucional impiden que la Cámara investigue al rey emérito. Solamente Unidas Podemos se desmarcó de la mayoría apoyando la admisión. La Mesa analizó, en concreto, dos peticiones: una liderada por Unidas Podemos y otra suscrita por ERC, Junts, Bildu, la CUP, el BNG y las formaciones de Errejón y Baldoví.

La decisión de no tramitar las comisiones se tomó porque se tiene en cuenta la posición

institucional de la Jefatura del Estado en el marco constitucional y especialmente lo dispuesto en los artículos 56.3 y 65 de la Constitución». El primero de ellos establece las prerrogativas de «inviolabilidad» y de no sujeción a responsabilidad del rey y recalcan que estas son «absolutas, abarcan la totalidad del periodo en el que se ejerce la Jefatura del Estado» y «tienen efectos jurídicos permanentes».

«Esto es una fórmula muy peligrosa: ponen fecha de caducidad a la monarquía», explicó tras la decisión el diputado de Unidas Podemos, Rafael Mayoral. Desde la formación morada evidenciaron su «decepción» con el paso dado por la Mesa. Mayoral, además, añadió que los informes de los letrados lo que hacen es «poner en cuestión» a la institución monárquica. No quiso, en cambio, entrar demasiado a valorar la posición del PSOE. «Respetamos que haya personas que crean que la mane-



Gómez de Celis y Batet, ayer, en los pasillos del Congreso. EP

EL APUNTE

El ministro de Justicia defiende a Felipe VI

El ministro de Justicia repitió ayer la tesis mantenida por el PSOE durante los últimos días al respecto del emérito, y recordó que hay que diferenciar «una conducta de personas y lo que son las instituciones», defendiendo a Felipe VI.

ra más adecuada o eficiente de jefatura del Estado sea la monarquía», sostuvo, pero al mismo tiempo esgrimió que «no

parece razonable que no se permita al Parlamento evaluar a esa institución. No tiene sentido. Demuestra que hay cada vez más separación entre los que se sienten más monárquicos y los que nos sentimos más parlamentarios». De esta forma, los morados pidieron al resto de formaciones que «revisen su posición».

Tampoco dieron mucha importancia a las diferencias entre los partidos que forman la coalición desde las filas socialistas. «Unidas Podemos tiene su posición, el PSOE tiene la suya», explicó la ministra portavoz, María Jesús Montero. «Es imprescindible que el Gobierno salvaguarde todas las instituciones que están amparadas por la Constitución».

El ministro de Justicia, Juan Carlos Campo, fue más claro todavía: «Estamos jugando con nuestro modelo de Estado, que es un arco de bóveda del que podemos quitar una pieza y derrumbarse todo».

Además de la comisión de investigación, los independentistas, Compromís y Más País reclamaron que la ministra de Hacienda, la propia Montero, explicase ante el Pleno del Congreso las circunstancias en las que se ha producido la regularización fiscal del emérito y «todas las actuaciones que el Gobierno» y su ministerio «han tomado y tomarán frente a los actos reconocidos de evasión fiscal» por parte de Juan Carlos I. Esa iniciativa también fue vetada por la Mesa. ●

El TC declara que el ultraje a la bandera de España es delito

El ultraje a la bandera de España no está amparado por el derecho a la libertad de expresión. Así lo decidió ayer el Tribunal Constitucional en un tenso pleno en el que los magistrados se dividieron casi al completo, pues el fallo contó con seis votos a favor y otros cinco en contra.

El Constitucional comunicó su decisión de no amparar a un dirigente sindical que instó a quemar la «puta bandera» de España en 2014 durante una manifestación organizada ante el Arsenal Militar de Ferrol (A Coruña). Pablo Frago fue condenado en 2017 y en 2018 por un juzgado de primera instancia de Ferrol y por la Audiencia Provincial de A Coruña. Las expresiones por las que fue sentenciado fueron dos: «Aquí tenéis el silencio de la puta bandera» y «hay que prenderle fuego a la puta bandera».

Ambas fueron tachadas por el tribunal de «innecesarias» para las «reivindicaciones que defendía Pablo Frago, el recurrente». Por ello, «dichas expresiones fueron realizadas sin el amparo de los derechos fundamentales invocados». Cabe recordar que hace dos años el Tribunal Europeo de los Derechos Humanos (TEDH) falló en contra de considerar como un delito la quema de símbolos como la foto del rey. ● J. L. MACÍAS



20MINUTOS CON...

Joan Navarro «Hoy hay un único modelo de líder: el que triunfa en el telediario»

¿Se ha ido degradando la democracia en España a medida que se ha ido degradando el uso de la palabra? No me gusta la palabra degradar. Ha habido una transformación y el uso de la palabra se ha banalizado y vulgarizado. Estamos bajando al barro y llevamos al Parlamento un tono de conversación que ya se tenía antes en un bar. En el bar no nos gustaba, y en el Parlamento nos gusta menos. La democracia en cuarenta años ha ido



LORENTE Y GUENCA

El sociólogo Joan Navarro acaba de publicar *La democracia en palabras, un libro que analiza los principales discursos desde la Transición*

incorporando nuevas clases al debate político. Hay representantes que deliberadamente quieren llevar al Parlamento una manera de comportarse que no era la habitual en los últimos años.

¿Y esto qué provoca? Esto hace que tengamos un debate que se limita más a un debate de bar.

¿Por qué? Tiene que ver también con que los medios buscan una espectacularización de la política. Los líderes miran directamente a las cámaras, ya no buscan convencer al de al lado. Hacen un discurso de telediario.

¿Hasta qué punto toma calidad la palabra en función de quién la diga? El líder es la personalización de una narrativa. El líder de la Transición tenía una que era muy simbólica: de lucha contra el franquismo en la izquierda o de agente modernizador en la derecha. La narrativa era aspiracional en momentos muy complicados.

¿Y los actuales? Están en un momento completamente distinto, donde lo importante es la inmediatez, la rapidez verbal, el ritmo de Twitter. El personaje actual está adaptado y cortado por una realidad histórica totalmente dis-

tinta. No pueden tener grandes simbolismos porque la sociedad española no los compra. El momento es de incertidumbre con respecto al futuro y de popularización. El líder tiene que identificarse. Las exigencias de la audiencia han cambiado.

¿Ahora importa más cómo se diga y quién lo diga que qué se diga? Siempre ha sido un poco así. Las palabras de Carrillo tenían un significado más allá de su propio significado. Tenía una carga emocional que iba más allá, aunque tampoco fuera un gran discurso. De hecho, el primer discurso en el que se usa un discurso llano es de Adolfo Suárez. Los líderes actuales tienen que sobreactuar, porque van sin el ropaje que había en la Transición. Tiene que chillar un poco más, usar palabras un poco más broncas. Cada vez tenemos menos tiempo para la política y más líderes que quieren colocar su mensaje.

En cuanto a las crisis, ¿tenemos políticos que comunican

mal en esos tiempos? Tenemos políticos que tienen que comunicar crisis más graves que el resto de socios europeos. No es que comuniquen mal. Tienen objetivamente dificultades más grandes, y otra cosa es que no tenemos la memoria de la II Guerra Mundial en nuestro territorio, por lo tanto no tenemos el recuerdo de una crisis de verdad. No

«Ha habido una transformación y el uso de la palabra se ha banalizado y vulgarizado»

«Los términos bélicos en tiempos de crisis aportan un dramatismo que no tiene mucho sentido»

tenemos los anticuerpos para ponderar las exageraciones que España tiene ante las crisis. A un francés no se le permitirían las palabras gruesas, a un español sí.

En una crisis tendemos a usar lenguaje bélico. ¿Cree que eso

viene precisamente porque no tenemos esos recuerdos?

Tenemos un recuerdo de una guerra que es relevante para la gente de más de cuarenta años pero muy poco relevante para la gente joven. Los términos bélicos aportan un drama que no tiene mucho sentido. Tener un lenguaje bélico con respecto a un problema de salud es una simplificación que a una parte de la ciudadanía le puede resultar muy tediosa. Y creo que esa es una simplificación bastante equivocada.

Los líderes actuales no son tan distintos. ¿Hay un prototipo de líder? Sí. Al haber eliminado el líder de referencia simbólica —como en la Transición—, hoy al contrario de lo que pueda parecer se han apegado a un único modelo: el líder que triunfa en el telediario. Se ha quitado de ropajes institucionales. El patrón ahora es juventud, dinamismo y proximidad. Es el que te imponen los minutos en los medios de comunicación. ● E. O.

MADRID

Ayuso esquivaba la ley Celaá al ampliar de 6 a 10 años los conciertos educativos

M. TRAGACETE
mtragacete@20minutos.es / @20m

La Comunidad de Madrid vuelve a mover ficha para no tener que aplicar la Ley Orgánica de Modificación de la Ley Orgánica de Educación (Lomloe), conocida por sus siglas o más popularmente como Ley Celaá, una norma que ya ha pasado por el Congreso y está pendiente de ser tramitada en el Senado.

El Consejo de Gobierno que lidera Isabel Díaz Ayuso aprobará hoy un decreto para ampliar la duración de los conciertos educativos de seis años a diez. De facto, esto supone que el Ejecutivo regional blindará la escuela concertada al menos hasta el año 2027.

El Ejecutivo no oculta que opera esta modificación ante la «inminente» aprobación de la nueva ley, una regulación con la que dice no estar «conforme». PP y Cs consideran que la Lomloe convierte a la concertada en «una red subsidia-

URGENCIA El Consejo de Gobierno tramita hoy el cambio legal que protege a la concertada hasta 2027

OBJETIVO PP y Cs buscan dar «mayor seguridad» a las familias que eligen centros concertados

BLINDAJE La medida se suma al adelanto de la escolarización, que también va dirigido a anular la Lomloe

ria y no complementaria» de la pública» al incluir «la supresión de la demanda social, la cesión de terrenos y la educación diferenciada».

«Vamos a alargar estos conciertos hasta 10 años, de modo que no vencerán dentro de dos años, sino de seis», señaló ayer Díaz Ayuso al anunciar el cam-

bio normativo de urgencia. «[Las familias] tendrán más tiempo para seguir optando libremente a este modelo educativo», agregó la presidenta.

Para la líder del Ejecutivo regional, con esta ampliación se da «mayor seguridad» a las familias que optan por la concertada. Según sus datos, este curso tiene alrededor de 370.000 alumnos matriculados, lo que se traduce en que alrededor del 29% de las familias madrileñas optan por ella.

«La duración de la educación obligatoria es de 10 años y, por ese motivo, se ha considerado acertado hacer coincidir ese plazo con la vigencia de los conciertos y dar a las familias madrileñas esa garantía», explicaron desde el Gobierno regional. «La libertad de elección de centro educativo es uno de los pilares del sistema educativo madrileño», insistieron.

La Comunidad sostiene que la reforma a la que van a empezar a dar curso hoy mismo está

amparada en la Ley Orgánica de Educación. Esta, abundan, deja en manos de las comunidades autónomas el establecimiento de la duración de los conciertos educativos.

Un real decreto de 1985 en el que se establecían las normas básicas sobre conciertos educativos establecía la duración de estos en cuatro años que se consideraban renovables. La Lomloe modificó después este plazo y estableció que la duración de los conciertos sería de al menos seis años en Educación Primaria y de cuatro en el resto de los niveles.

Aunque la Ley Orgánica de Educación en vigor establece que «corresponde» al Gobierno central determinar los aspectos básicos de los conciertos, como las causas de extinción o su duración máxima, entre otros aspectos esto no se ha hecho. Al no haberse regulado este punto, han sido las comunidades autónomas las que han ido dictando la dura-

ción máxima de los conciertos dentro de los límites establecidos. Es por ello que Madrid habría optado por esta vía, una elección que ayer le granjeó no pocas críticas de la oposición y de los sindicatos. «La educación está blindada, por la Constitución y por las leyes, no por decretos. Ayuso sigue sin entender donde terminan sus competencias», señaló ayer Marta Bernardo, diputada socialista en la Asamblea.

«Diez años es una duración que no se justifica», sostiene Isabel Galvín, secretaria general de Enseñanza de CC OO. Para Galvín, en el asunto de los conciertos es capital «la demografía que se avecina» y, al no fundamentarse en una proyección ajustada la propuesta de la Comunidad, considera que es «irracional» y que «no vela» por el interés general.

«Los problemas de la educación madrileña no es el número de años de la duración de los conciertos, ni las propuestas de la Lomloe, sino la falta de recursos y de equidad en una gestión del sistema educativa que menosprecia a los centros públicos», añade.

La ampliación de la duración de los conciertos no es la única decisión que ha adoptado el Gobierno que conforman PP y Cs para neutralizar la Ley Celaá. Adelantarán la fecha del proceso de admisión para el próximo curso con idéntico ánimo, una medida que adoptarán otras comunidades gobernadas por el PP. ●



PREGUNTAS

¿Cómo está la concertada?

¿QUÉ ES UN CONCIERTO EDUCATIVO?

Es el instrumento jurídico que garantiza la educación básica obligatoria y gratuita en centros privados mediante la asignación de fondos públicos.

¿QUÉ CAMBIOS QUIERE LA LEY CELAÁ EN LOS CONCIERTOS?

Se elimina la denominada «demanda social» para aumentar plazas en los centros o abrir nuevos. Se prohíbe que las familias paguen cuotas por recibir enseñanzas gratuitas y tampoco se pueden exigir aportaciones a fundaciones o asociaciones. Se contempla la retirada del concierto a aquellos centros que segreguen por género y la prohibición de ceder suelo público a la construcción de centros que no sean de titularidad pública.

¿POR QUÉ MADRID AMPLÍA LA DURACIÓN?

La decisión supone, de facto, el blindaje de la concertada en Madrid al menos hasta 2027.

¿CÓMO SE HARÁ EL CAMBIO?

El Gobierno regional tramitará un decreto por la vía de urgencia para ampliar la duración, una competencia asignada a las comunidades en la Ley Orgánica de Educación. ● M. T. F.

La segunda oficina móvil de empleo dará servicio al sur de la región en 2021

La Comunidad de Madrid sigue apostando por acercar la administración a los ciudadanos. El Consejo de Gobierno aprobará hoy la puesta en marcha de una segunda Oficina Móvil de Empleo que, previsiblemente, empezará a funcionar en el primer trimestre de 2021 en las zonas sureste y suroeste de la región.

El primer Empleabús presta servicio desde el pasado agosto en la Sierra Norte. Desde entonces, ha atendido a más de 500 demandantes del total de 1.447 personas desempleadas inscritas en los 42 municipios que forman parte de la mancomunidad, ha recorrido más de 9.000 kilómetros y ha enviado más de 1.600 mensajes informativos.

Entre otros trámites, en esta oficina móvil los ciudadanos pueden gestionar su inscrip-

ción como demandantes de empleo; modificar, renovar o solicitar un duplicado de su demanda; recibir información sobre las ofertas de empleo y trámites telemáticos disponibles o participar en las sesiones grupales que organizan los servicios de orientación.

«La iniciativa del Empleabús ha sido todo un éxito en la Sierra Norte y por eso queremos extenderla para que llegue a todos y cada uno de los muni-

LA CIFRA

72.000

vecinos de los 78 municipios rurales de la región se beneficiarán del servicio Empleabús

cipios rurales de la región», destaca el consejero de Economía, Empleo y Competitividad, Manuel Giménez.

Hoy se aprobará un gasto de 183.862 euros para dar cumplimiento a este objetivo. En estos momentos, el departamento que dirige Giménez está diseñando los posibles itinerarios de este segundo Empleabús, pero ya se tienen algunas nociones de cómo serán, aunque tienen que concretarlos con los ayuntamientos beneficiados.

En este sentido, se baraja que la nueva Oficina Móvil de Empleo —plenamente dotada con mobiliario de oficina, wifi, pizarra digital y otras funcionalidades— haga parada uno de los días de la semana en alguna de las localidades de la Sierra Oeste, como El Escorial o Robledo de Chavela. Otro día está previsto en la zona sureste, previsiblemente Villarejo de Salvanés. Es posible que otros dos días se destinen a la Sierra Sur, concretamente en San Martín de Valdeiglesias. ● M. T. F.



Díaz Ayuso, ayer, con representantes de grandes cadenas de alimentación. COMUNIDAD DE MADRID



HISTORIAS CON FOTO

Madrid, en la mesa por Navidad

Isabel Díaz Ayuso firmó ayer un convenio con una decena de grandes superficies de alimentación y distintas asociaciones empresariales del sector para promocionar los alimentos de la Comunidad de Madrid. El acuerdo estará vigente hasta el 31 de diciembre

de 2024 y de cara a la próxima Navidad se ha diseñado una acción promocional específica: la confección de cestas con productos exclusivamente de la región que podrán comprarse en supermercados y cuatro asociaciones o en la página www.yocomomadrid.com. ●

La izquierda rechaza las cuentas de Almeida y Villacís para el 2021

Más Madrid y PSOE presentaron ayer su enmienda a la totalidad a los presupuestos, que se debatirán la próxima semana

BELÉN SARRIÁ
belen.sarria@20minutos.es / @belen_sarria

Los grupos liderados por Rita Maestre (Más Madrid) y Pepu Hernández (PSOE-M) registraron ayer su «no rotundo» a los presupuestos elaborados por el área de Hacienda (PP) y presentados por el alcalde y la vicealcaldesa como la vía para «construir un Madrid postpandemia». En cambio, la oposición tilda estos futuros presupuestos de «oportunidad perdida», dado que, según la formación de Rita Maestre, «en vez de transformar la ciudad, devuelve a Madrid a los años 60». En la misma línea, Pepu Hernández lamentó que, pese a que Madrid goce de «una oportunidad histórica», el Ayuntamiento «prefiere hacer unos presupuestos para el pasado».

Las enmiendas a la totalidad van acompañadas de nuevas propuestas. Tanto Más Madrid como el PSOE han presentado alrededor de 170 parciales. Mientras el primero plantea su alternativa para un Madrid «moderno, sostenible, justo y verde», los socialistas buscan con sus propuestas «transformar y arreglar algunas de las muchas deficiencias que tiene este presupuesto». La propuesta de Más Madrid —valorada en más de 110 millones— pone el foco en el reequilibrio territorial de la ciudad «para reducir las brechas sociales y transformar-

la en un lugar más y justo, verde e inclusivo».

Por ejemplo, con una dotación presupuestaria de 28 millones de euros destinada a crear equipamientos para los distritos del sur y este de la ciudad. En materia de Medio Ambiente propone invertir 4,4 millones en una red de carriles bici segregados y seguros, así como en redes distributivas en Latina, Vicálvaro, Villaverde y Villa de Vallecas para ejecutarse en 2021, destinar 8,4 millones a la creación de la M-35 del transporte público, así como otros 9 millones para el entorno de la Plaza Elíptica y el corredor de la A-42 y Santa María de la Cabeza.

Para el área de Economía sugiere un plan de ayudas a autónomos y pequeñas empresas que no pueden asumir mayor endeudamiento y destinar un millón para invertir en empresas sociales o fondos de impacto social, que inviertan en proyectos empresariales en el sector salud. También propone más ayudas para el sector cultural y una mayor apuesta en los presupuestos participativos.

En Vivienda planea invertir tres millones para adquisición de edificios en Centro para destinar a vivienda pública, alojamientos alternativos para personas mayores en Usera, Centro y Moratalaz y otras medidas como la prórroga de la paralización de los desahucios

LAS FRASES



«Las cuentas del próximo año nos sitúan en los años 60, cuando el protagonista de la ciudad era el coche»

RITA MAESTRE
Portavoz de Más Madrid



«Solo hemos podido trabajar en enmiendas que traten de arreglar algunas deficiencias del presupuesto»

ENMA LÓPEZ
Concejala del PSOE



«Un presupuesto para la reactivación económica y para afrontar la crisis social con un aumento de inversión»

JOSÉ LUIS MARTÍNEZ-ALMEIDA
Alcalde de Madrid

en la EMVS y ampliación de las ayudas a sus inquilinos durante 2021.

El grupo socialista propone, por su parte, eliminar la baja-

da del IBI que anunció el Gobierno de Cibeles para «ayudar a quien más lo necesita», señaló la concejala Enma López. «El Gobierno municipal anunció una bajada del IBI que costará 43 millones de euros a la ciudadanía, y nosotros proponemos que esos 43 millones de euros que se obtendrían de eliminar las bajadas indiscriminadas de impuestos permitirían rebajar el IBI a quien más lo necesita en lugar de a quien más tiene, además de facilitar ayudas al tejido asociativo que más ha contribuido a paliar el hambre en Madrid». Según López, esos ingresos podrían dedicarse a mejorar la red de distribución de mercados municipales, reforzar la oficina de lucha contra el fraude y la corrupción, e incluso construir viviendas municipales para dedicarlas al alquiler.

El resto de las 170 enmiendas planteadas por el PSOE incluyen desde un plan para la recogida inmediata de colchones usados hasta el refuerzo de las becas de comedor. Enma López cree que «se podrían hacer muchísimas cosas que realmente Madrid necesita y que servirían para mejorar el reequilibrio territorial y social, pero a lo más que llegan es a compensar la vulnerabilidad, a paliar las consecuencias de la desigualdad en lugar de atajar sus causas».

Además, recordó que a partir de marzo se podrán utilizar los más de 700 millones de remanentes, por lo que «Madrid va a tener un presupuesto en marzo cercano a 7.000 millones de euros, una oportunidad que están perdiendo para reequilibrar la ciudad».

Por ello, López ya avanzó ayer que durante los próximos días su grupo presentará una alternativa «con un verdadero plan de equipamientos para que desaparezcan las vergonzantes desigualdades que existían ya, pero que la pandemia ha puesto de manifiesto con toda crudeza». ●

Madrid Futuro enfoca sus proyectos a la reactivación social

La asociación Madrid Futuro anunció ayer un plan con más de 60 proyectos encaminados a la reactivación económica y social de la ciudad, entre los que se incluye la captación de 8.000 millones de euros de fondos europeos Next Generation. En las próximas semanas lanzará tres proyectos concretos enfocados al área social. Uno para acelerar las pymes de la ciudad, comenzando con el sector de la hostelería. Otro será un programa para eliminar la brecha digital dirigido inicialmente a estudiantes de barrios vulnerables, y el tercero, un fondo de impacto para sostener empresas estratégicas de la ciudad.

20"

Madrid ofrece ideas para regalos navideños

El Ayuntamiento ha presentado su nueva campaña Regala Madrid, un espacio que ofrece una variedad de planes y experiencias turísticas, culturales y de ocio en la capital para regalar esta Navidad. Está disponible en su web.

Anuncian un refuerzo en los recursos de alojamiento para 2021

El Ayuntamiento reforzará un 50% los recursos de alojamiento alternativos para familias en situación de exclusión socioresidencial. Así se pasará de los 40 alojamientos abiertos a principios de 2020 a los 60 pisos. Además se abrirá un nuevo recurso de alojamiento para familias monoparentales vulnerables.



Nueva operación en la Cañada por venta de drogas

La Policía Municipal de Madrid desmanteló ayer dos puntos de venta de droga y tres zonas donde almacenaban las sustancias estupefacientes, de las que llegaban a suministrar hasta 150 dosis diarias. Hubo seis detenidos que pertenecían un mismo grupo familiar. También se requisaron dos armas. FOTO: EUROPA PRESS

CASERÍA DE HUÉLLAR

Nueva cosecha 2020/2021

3,60€/L

EXTRACCIÓN EN FRÍO

“Aceite de oliva Virgen Extra Gourmet a precio de cooperativa”

www.caseriadehuellar.com
953 36 30 06

*Envío gratis por la compra de 6 garrafas (30 L)

FG FORNIÉS GUELBENZU Abogados

TERMINA PLAZO RECLAMACIÓN 28 DE DICIEMBRE

TRABAJAMOS CON CLIENTES EN TODA ESPAÑA

¿COMPRASTE VALORES DEL BANCO SANTANDER en 2007?

En FORNIÉS GUELBENZU ABOGADOS, recuperamos todo lo que perdiste

¡¡Solo cobramos si recuperas tu dinero!!

¡¡AÚN ESTÁS A TIEMPO DE RECLAMAR!!

Llama e infórmate sin compromiso de tus derechos

• Zaragoza - ☎ 976 219 555 • Alicante - ☎ 865 823 834
• Pamplona - ☎ 948 041 264 • Jaca (Huesca) - ☎ 974 097 138

ZARAGOZA | ALICANTE | PAMPLONA | JACA

www.forniesguelbenzu.com

#LaLiga

BENZEMA DA TRES PUNTOS DE ORO

El Madrid sufrió para vencer a un Athletic que estuvo con diez 80 minutos. Dos goles de Karim y una parada salvadora de Courtois en el descuento rescataron a los de Zidane



Los jugadores del Real Madrid celebran el gol de Toni Kroos ante el Athletic. EFE

R. RIOJA
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi

Tras las 'finales' de los ocho días de infarto del Real Madrid llegó la realidad, un partido del día a día, precisamente los que más le cuestan a este equipo que parece seleccionar los momentos en los que juega bien. Ante un Athletic que estuvo 80 minutos con diez rozó la tragedia, pero

dos goles de Benzema y un Courtois salvador le dieron una apurada victoria a los de Zidane.

El choque quedó marcado en el minuto 13. Tras un inicio igualado y con una ocasión para Benzema y otra para Iñaki Williams, la segunda amarilla a Raúl García por dos duras faltas a Kroos le mandaron a los vestuarios y dejaron al Athletic con diez.

El Barça recibe hoy a la Real

●●● El otro partido adelantado de la jornada 19 se disputa hoy (21 horas) con la visita del líder, la Real Sociedad, al Camp Nou. El Barcelona cogió aire con su apurada victoria ante el Levante del domingo (1-0, gol de Leo Messi), pero siguen las dudas sobre su juego y necesita ganar para no desengancharse de la zona alta de la clasificación liguera. En los donostiarras, problemas importantes con las lesiones: no estará David Silva y es duda Mikel Oyarzábal.

Un Atlético herido se mide a un ilusionado Cardassar

Golpeado por la derrota en el derbi ante el Real Madrid y advertido por la eliminación del curso pasado por la Cultural Leonesa, un Segunda B, el Atlético de Madrid debuta hoy en la Copa del Rey ante el entusiasmo del CE Cardassar de la Tercera balear, con 300 aficionados en las gradas y Rafa Na-

dal entre los invitados. Un duelo histórico para el conjunto del municipio mallorquín de Sant Llorenç, de unos 8.300 habitantes, que hace dos años lamentaba el fallecimiento de 13 personas por el desbordamiento de un torrente y ahora recibe a uno de los mejores equipos de Europa.

COPA PRIMERA RONDA

Ciudad de Lucena-Sevilla	0-3
Tomares-Osasuna	0-6
Marchamalo-Huesca	2-3
Cantolagua-Valladolid	0-5
Terrassa-Valencia	hoy, 19.00 h
Racing Murcia-Levante	19.00 h
Cardassar-Atlético	19.00 h
Leioa-Villarreal	21.00 h
Rincón-Alavés	21.00 h
Buñol-Elche	21.00 h
Ribadumia-Cádiz	mañana, 19.00 h
Anaitasuna-Getafe	19.00 h
San Juan-Granada	19.00 h
UCAM-Betis	19.30 h
Racing Rioja-Eibar	21.00 h
Llanera-Celta	21.00 h

En el bando rojiblanco, es previsible que Simeone ofrezca una oportunidad a la mayoría de los futbolistas no habituales e incluso a algún canterano, en un partido para el que no contará con Diego Costa, Héctor Herrera y José María Giménez. Nombres casi desconocidos como el del portero croata de 24 años Ivo Grbic, el inédito delantero serbio Ivan Saponjic o el prometedor canterano del filial Sergio Camello podrían aparecer en el once de Simeone, que

3-1

REAL MADRID - ATHLETIC

R. Madrid: Courtois; Carvajal, Ramos, Varane, Mendy; Valverde (Isco, m63), Modric, Kroos; Lucas (Rodrygo, m75), Vinicius (Asensio, m63) y Benzema.

Athletic: Unai Simón; Capa (Muniain, m80), Yeray, Martínez, Yuri; Dani García, Vencedor (Vesga m66); De Marcos (Lekue, m80), Raúl García, Berenguer (Córdoba, m59); Williams (Villalibre, m66).

Goles: 1-0 (m45+); Kroos; 1-1 (m52); Capa; 2-1 (m74); Benzema; 3-1 (m93); Benzema.

El partido pasaba a ser total y absolutamente del Madrid, pero sin chispa, sin crear peligro real. Solo una clara ocasión de Vinicius, quizás en fuera de juego y ante la que se lució Unai Simón, creó verdadero peligro.

El partido se encaminaba empatado al descanso cuando una trallazo de Kroos lo desatascó. El alemán no usó su típica rosca, sino que optó por pegarle seco y raso para hacer un gol.

Tras el descanso, una de las habituales relajaciones blancas. Se vio el Madrid arriba en el marcador y ante diez, sonaba a partido plácido, pero su exceso de confianza lo pagó caro en una combinación entre Capa y De Marcos que el primero convirtió en gol a la segunda tras coger el rechace de la parada de Courtois.

El Madrid se lanzó a la desesperada, pero sin ideas, abusando del pase horizontal y el centro lateral. Zidane movió el banquillo, tirando de Isco y Asensio, pero el partido lo resolvió uno de los enésimos centros desde la banda. Carvajal conectó con Benzema, que remató bien de cabeza.

Quince minutos quedaban y el Athletic se lanzó al ataque. Varios córners y muchas llegadas hasta que en el descuento Vesga se plantó ante Courtois y el belgasacó una mano prodigiosa. En la contra, Karim sentenció y cerró tres puntos que valen oro. ●

ayer habló sobre las peculiaridades de este torneo: «Esta competición que ahora es a partido único te marca la cruel realidad de la contundencia». Simeone también habló sobre los ostentosos gestos de protesta de algunos jugadores al ser cambiados durante el derbi: «Nosotros llevamos nueve años aquí en el club, lo que tengamos que hablar y proponer al futbolista o de él al entrenador siempre será de puertas para adentro». ●

Laporta lleva su campaña a Madrid por todo lo grande



Laporta, delante de la lona con su imagen. JORGE PARÍS

La campaña del expresidente del Barcelona Joan Laporta, uno de los aspirantes a presidir de nuevo el club a partir del 24 de enero, llegó ayer Madrid, con la colocación de una gran pancarta con su lema electoral a 100 metros de distancia del Santiago Bernabéu y un mensaje muy significativo: «Ganas de volver a veros». «Seguro que Florentino se lo ha tomado con deportividad», dijo Laporta. «Eres el puto amo, pero la pancarta no gana Champions» le contestó un rival en las urnas, Víctor Font. ●

20'

La Federación Vasca pide a la FIFA ser reconocida como oficial

La Federación Vasca de Fútbol presentó ayer ante la FIFA y la UEFA en la ciudad suiza de Nyon la solicitud formal de integración como miembro de pleno de derecho.

Recuperación exprés del 'crack' brasileño

El entrenador del París Saint-Germain, Thomas Tuchel, aseguró ayer que la lesión que sufre el brasileño Neymar «no es muy grave» e incluso no descartó que pueda jugar este próximo domingo contra el Lille en partido de liga.

Registro en la casa del chófer de Maradona

La Justicia ordenó realizar ayer un registro en el apartamento de Buenos Aires donde vive Maximiliano Trimarchi, que trabajaba como chófer de Diego Armando Maradona, en el marco de la causa en la que se investiga si hubo mala praxis en el tratamiento médico del astro del fútbol.

#Fórmula1

Fernando Alonso y Renault, como si el tiempo no pasase

TEST El piloto asturiano marcó el mejor tiempo en su primer día de pruebas en Abu Dabi **100 VUELTAS** Alonso exprimió su bólido e incluso superó a los pilotos en pruebas de Mercedes



Fernando Alonso, durante las pruebas de ayer. EFE

DAVID SÁNCHEZ DE CASTRO
@SanchezDeCastro

Fernando Alonso solo ha necesitado un día para marcar territorio con el Renault RS20, el monoplaza de esta temporada recién acabada, en la jornada de test de jóvenes pilotos que tanta polvareda ha levantado. La presencia del asturiano ha escocido a otros equipos, empezando por McLaren y Ferrari, que apuntan a ser dos de los grandes rivales del futuro equipo Alpine en 2021, y más que les va a doler cuando lean que ha sido el más rápido de la jornada.

El español superó las 100 vueltas en un día en el que compartió el box de Renault con el chino Guanyu Zhou, probador de la escudería y piloto de F2. Desde primera hora de la mañana, el asturiano estuvo

entre los más rápidos, siempre por debajo del 1:38, que era la frontera establecida para la jornada de trabajo. Al final del día, con neumáticos blandos y condiciones de pista muy similares a las de carrera, logró el

récord de la jornada: 1:36.333, casi dos décimas y media mejor que los Mercedes, pilotados por Stoffel Vandoorne y Nick de Vries.

Por poner una medida, el mejor tiempo del fin de semana de Renault fue el 1:36.359 que hizo Esteban Ocon. Es decir: Alonso, en un solo día y en ensayo de clasificación, ya ha igualado el tiempo de su compañero, más experimentado con este coche.

Ya desde la mañana, Alonso arrancó un imponente 1:37.662, dos décimas más rápido que su excompañero de McLaren, Stoffel Vandoorne, al volante del todopoderoso Mercedes W11.

Conforme avanzó la jornada matutina, el poderío del Mercedes se impuso, y Vandoorne le superó antes del parón para comer por solo 78 milésimas, primero, y por algo más de dos décimas al final de la mañana, con un 1:37.206 con respecto al tiempo de referencia del español, que acabó siendo un 1:37.496.

En cuanto aparecieron los neumáticos blandos, los tiempos bajaron. Alonso se dedicó a exprimir el rendimiento del RS20, con *stints* cortos muy poco cargado de combustible y preparado para clasificación. A media hora del final ya había bajado al 1:36.5 para dejarlo posteriormente en el 1:36.333 final con 105 vueltas.

Para algunos pilotos, como Alonso, esta jornada es clave para habituarse a estos coches. Mick Schumacher, por ejemplo, superó con creces esa barrera de las 80 vueltas en su día más largo al volante de un Fórmula 1 hasta llegar a las 125. No fue el más trabajador de la jornada: ese fue Robert Shwartzman, con Ferrari, y 129 giros. ●

Juancho y Rubio, a medio gas ante los Grizzlies

Los Grizzlies de Memphis han comenzado imparables en la pretemporada y con 22 puntos del pívot lituano Jonas Valanciunas volvieron a ganar, de visitantes, por 104-123 a los ineficaces Timberwolves de Minnesota, el equipo de Juancho Hernangómez y Ricky Rubio. Hernangómez jugó 19 minutos como reserva y aportó ocho puntos, además de capturar cinco rebotes. Mientras, Ricky Rubio también salió como reserva y jugó 20 minutos en los que consiguió cuatro tantos y repartió cuatro asistencias. El jugador de El Masnou anotó dos de cinco tiros de campo, falló los dos intentos de triples que intentó y no fue a la línea de personal. Además, capturó dos rebotes defensivos y recuperó otros dos balones. ●

Amargo adiós de las Guerreras al Europeo de Balonmano

La selección española femenina de balonmano se despidió ayer del Europeo de Dinamarca 2020 con un empate ante Montenegro (26-26) con sabor a derrota porque fue incapaz de rentabilizar los hasta ocho goles de ventaja (4-12) que tuvo en la primera parte.

Lastrada por la misma irregularidad que le ha impedido realizar un partido completo durante todo el torneo, España no solo no fue capaz de defender su renta en la segunda mitad, sino que tampoco pudo aprovechar el balón final del que dispuso para alzarse con la victoria. Al final, las españolas se van del torneo con un mal balance: tres derrotas, dos empates y una sola victoria, la conseguida ante la República Checa. ●



El Real Madrid gana el partido interminable

Dos prórrogas necesitó el Real Madrid para derrotar al Panathinaikos (93-97) en la jornada de la Euroliga de ayer, que también vivió la derrota del Baskonia ante el Zalgiris (92-73). Para hoy quedan los otros dos equipos españoles: Barcelona-Khimki y Olympiakos-Valencia. FOTO: EFE



HOY OPINA...

El 'show' de Alonso con el R25 saca las vergüenzas de la F1



David Sánchez de Castro
Redactor de 'Sportyou',
especializado en Fórmula 1

20 minutos

SPORTYOU

Solo hay que ver la cara que se le quedó a Lewis Hamilton cuando notó en las tripas el alarido del motor V10 del Renault R25 con el que Fernando Alonso estaba dando una exhibición (en el más amplio sentido de la palabra) en el circuito de Yas Marina. Un piloto que lo ha ganado todo, que está por encima ya de Michael Schumacher en casi todas las estadísticas, parecía un niño en Navidad al escuchar un coche de hace quince temporadas, antes de que él debutase en el Gran Circo.

La evolución de la Fórmula 1 de un tiempo a esta parte ha convertido lo que era la cúspide del automovilismo en un anodino espectáculo al que cuesta cada vez más engancharse. Los que ya tienen el veneno metido en el cuerpo no se desenganchan, pero cada vez encuentran menos argumentos para convencer a nue-

vos adeptos. Serías deficiencias que hacen complicado argumentar por qué la F1 de hoy es mejor que la de los años en los que Fernando Alonso y Kimi Raikkonen no eran los 'ancianos' del paddock, sino dos prometedores pilotos dispuestos a comerse el mundo. Lo resumía a la perfección Daniel

El propio Alonso también destacaba que, desde dentro del coche, disfruta más con los coches de antes

Ricciardo, el piloto que deja su asiento en Renault para que se suba Alonso en 2021. «¡Falta el factor 'guau'! ¡La sorpresa! ¡El miedo! No me malinterpreten, visualmente los coches ahora tienen un factor sorpresa más grande que nunca porque son muy rápidos, pero no tienen esa intimidación detrás del sonido, ese rugido, ese gri-

to...», decía Ricciardo. Y no le falta razón.

La Fórmula 1 se ha convertido en una competición en la que la expresión 'ya rugen los motores' no es verdad. Ahora se puede entrar en un box sin ningún tipo de protección para los oídos y salir sin un dolor que hace años podía mandar incluso al hospital.

El propio Alonso también destacaba que, desde dentro del coche, disfruta más con los coches de antes que con los de ahora. «No se puede ir lento con este coche. Puedes ir al máximo en todas las vueltas porque no tienes que recargar la batería», sintetizaba un Alonso más sonriente que nunca al bajarse del monoplaza en la recta de meta de Abu Dabi. La Fórmula 1, en plena evolución hacia un reglamento nuevo en 2022, debe tomar nota si quiere volver a enamorarse como antaño. ●

20'

El mejor tiempo, para Sainz

Carlos Sainz y su copiloto Lucas Cruz, con Mini, hicieron ayer el mejor tiempo en la etapa inicial de la Baja Hail 2, que se disputa en Arabia Saudí, por delante del catari Nasser Saleh Al-Attiyah, con Toyota.

La Copa, en Madrid

La Copa del Rey de baloncesto de 2021, que reunirá a los ocho mejores equipos de la primera vuelta de la Liga Endesa y cuya disputa está prevista para los días del 11 al 14 de febrero, se celebrará en Madrid.

Faltan 100 días

Los organizadores de los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 marcaron ayer 100 días para el comienzo del relevo de la antorcha olímpica, que recorre-

rará las 47 prefecturas del país, con un evento de iluminación de la icónica torre Skytree de Tokio, la más alta de Japón.

«Nunca he sido musculoso»

Un día después de que se cuestionara su estado físico tras publicarse una foto suya por redes, el jugador esloveno Luka Doncic jugó ante Milwaukee, anotó 27 puntos y abordó el tema: «Es cierto que no estoy en mi mejor estado físico. Nunca he sido musculoso, ¿qué puedo decir?».

Una renovación multimillonaria

El jugador griego de los Milwaukee Bucks Giannis Antetokounmpo cerró ayer el culebrón sobre su futuro al firmar con su actual equipo el contrato más grande de la historia de la NBA: cinco años más y 228.2 millones de dólares.

#CicloRepensandoElFuturo



Ana Lorenzo, Encarna Samitier, María Eizaguirre, Nerea Torres, Antonio Garrigues y María Jesús Magro. JORGE PARÍS

Garrigues: «El triunfo de Biden es contra el populismo»

El prestigioso abogado es reconocido por Eje&Con con el Premio Mención de Honor al Talento Sin Género

JAVIER LÓPEZ MACÍAS
javier.macias@20minutos.es / @23jvivo

El triunfo de Joe Biden en las elecciones presidenciales de Estados Unidos es «la mejor noticia del año» para Antonio Garrigues. El prestigioso abogado, presidente de honor de J & A Garrigues, de la Fundación del mismo nombre y del comité español de Acnur, ha resaltado el triunfo del demócrata contra Donald Trump en una entrevista que le realiza-

ron ayer las periodistas María Eizaguirre y Encarna Samitier, directora de **20minutos**, en la inauguración del ciclo Repensando el Futuro, organizado por Eje&Con y celebrado telemáticamente en la Fundación Pons, colaboradora del evento.

Garrigues, galardonado con el Premio Mención de Honor Eje&Con al Talento Sin Género reflexionó sobre cómo combatir el populismo, que es

contra lo que ha ganado Biden, sobre feminismo, la Constitución Española y la sostenibilidad. También aprovechó para hablar sobre su nuevo libro *Sobrevivir para contarla* (con la colaboración de Antonio García Maldonado, Ed. Deusto), escrito tras haber sobrevivido al coronavirus hace unos meses.

Para el abogado, la victoria del demócrata supone una nueva oportunidad para Europa, una unión que, dijo, «debe intentar conseguir tener una voz única». También para ofrecer de esa manera una respuesta unánime al populismo, al que solo se le combate



Antonio Garrigues, tras la entrevista. JORGE PARÍS

con un proyecto claro. «Sin una alternativa creíble, el populismo siempre va a ganar; si los que no somos populistas

no ofrecemos a la ciudadanía una solución, la gente va a votar al populismo», sentenció.

En este aspecto, tachó de «inevitable la polarización política en ciertos temas», pero llamó a hacer un esfuerzo por convivir en desacuerdo, «que es en lo que consiste la democracia». Así, señaló que hay asuntos en los que esa polarización es peligrosa. Por ejemplo, en la pandemia. «A la ciudadanía le gustaría ver que los partidos, en vez de insultarse, colaboran con una política de unidad», sentenció.

No obstante, también hizo una crítica hacia los liderazgos políticos que llevan a cabo esas artimañas. «Creo que fallamos en el liderazgo», aseguró antes de dejar claro que «hay que decirle a la gente que no podemos poner en peligro la libertad y la democracia y que hay que hacer lo que digan los dirigentes y la comunidad científica».

Garrigues también contó cómo recibe con tristeza sensaciones de gente joven que comparten la idea «falaz» de que a la Covid se la combate mejor con un sistema con menos libertades, poniendo como ejemplo a China. Sobre esas afirmaciones dijo estar «profundamente molesto» pues hizo un llamamiento a reivindicar nuestra democracia. «Los sistemas más eficaces contra la pandemia son los más democráticos porque son los más avanzados, porque sin libertad política no hay nada, pero mucho menos futuro», añadió. Se volvió a referir a los peligros de los populismos para sentenciar que «la idea de paralizar la democracia es un peligro público que no podemos aceptar».

Eizaguirre y Samitier le preguntaron al abogado también

sobre la posibilidad de que se reforme la Constitución Española, que el pasado 6 de diciembre cumplió 42 años. Garrigues recordó que las constituciones «andan a paso lento y la vida, a paso rápido», pero recordó que el cambio constitucional «es muy difícil». «Cambiarla requeriría un consenso político que no hay», reflexionó para después añadir que «no pasaría nada por cambiarla, pero tampoco pasaría por no cambiarla».

«Hay que decirle a la gente que no podemos poner en peligro la libertad y la democracia conseguidas»

ANTONIO GARRIGUES
Abogado

En el acto participaron también Nerea Torres Egüen, presidenta de Eje&Con, que hizo un balance de los cinco años de Eje&Con y agradeció a los colaboradores su participación; Ana Lorenzo, vicepresidenta de comunicación de Eje&Con, que destacó la importancia de abrir un espacio como este ciclo para pensar sobre la empresa del futuro y la sostenibilidad; y la directora general de la Fundación Pons, María Jesús Magro, que resaltó la idea del foro de «talento sin género ni generación», en el que continuarán reflexionando como sociedad civil sobre el estilo de vida de la población, la sostenibilidad y la economía para dar soluciones desde un diálogo continuo entre referentes. El acto se cerró con un brindis virtual con los asociados y con los que siguieron el mismo a través de las redes sociales. ●

20'

Apoyo a las librerías con 75.000 firmas

Una petición en Change.org para que las librerías sean consideradas un sector esencial ha reunido 75.000 firmas, que serán entregadas hoy en el Ministerio de Cultura por varios librerías independientes de Madrid.

El Ballet Nacional actúa en San Petersburgo

El Ballet Nacional de España estrena hoy en la Gala Dance Open Ballet Festival de San Petersburgo (Rusia) una coreografía para los dos últimos movimientos de *Capricho español*, de Rimsky-Korsakov.

Aplazado el concierto de Harry Styles en Madrid

El único concierto que el can-

tante Harry Styles tenía previsto dar en España dentro de su gira europea y que iba a celebrarse en Madrid el 15 de febrero ha sido aplazado de nuevo. La nueva fecha se conocerá «próximamente», según la promotora.

Megan Maxwell triunfa en versión audiolibro

El audiolibro de la novela romántica *¿Quién eres?*, de Megan Maxwell, ha sido el más escuchado este año en España en la plataforma sueca Storytel. Por su parte, Almudena Grandes ha sido la autora más seguida.

'The Crown' es una «dramatización»

El secretario de Estado de Medios de Comunicación del Reino Unido ha dicho en la Cámara de los Comunes que Netflix debe advertir de que la serie *The Crown* es una «dramatización» basada en «especulaciones».



Josep Pons dirige la Orquesta Sinfónica Camera Musicae. FUNDACIÓN LA CAIXA



HISTORIAS CON FOTO

Concierto teatralizado de Beethoven de La Caixa

La Fundación La Caixa celebra hoy el 250 aniversario del nacimiento de Ludwig van Beethoven con un concierto biográfico teatralizado. Josep Pons, director de la Orquesta Sinfónica del Gran Teatro del Liceo de Barcelona, estará acompañado de 58 músicos, 48 coristas y tres actores. En el programa, piezas como las sinfonías *Quinta* y *Novena* o el *Claro de Luna*. El concierto ha sido grabado por Igor Studio y se podrá ver desde las 16.00 horas en la web de Caixaforum. ● R.C.

'Call of the Sea', un juego español con aire clásico

Los jugadores de Xbox Series X, Xbox One y PC ya pueden disfrutar de *Call of the Sea*, un videojuego independiente creado por el estudio español Out of the Blue que está cosechando multitud de opiniones positivas tanto de la crítica como del público.

El título está ambientado en los años 30 y sigue la historia de Norah, una mujer que cruza el océano para ir en busca de su

marido, quien se perdió en una isla durante una expedición en la que investigaba una cura para una enfermedad que padece ella. «Por un lado, el juego se centra en el viaje de la protagonista, quien se va conociendo más a sí misma y evolucionando, y por otro lado, es el descubrimiento de lo que ha ocurrido con la expedición y con su marido», explica a *20minutos* Ta-

tiana Delgado, directora del juego y cofundadora de la desarrolladora Out of the Blue.

Call of the Sea es una aventura narrativa de puzzles al estilo de los clásicos de hace décadas. Para superar los retos que plantea, el jugador ha de pensar desde diferentes perspectivas e investigar los escenarios para averiguar cómo avanzar. Este juego de exploración y fantasía le da una vuelta a los relatos de ciencia ficción del autor Lovecraft, aunque se aleja del terror y los monstruos y se enfoca más en las historias oníricas



Norah, protagonista de *Call of the Sea*. OUT OF THE BLUE

y surrealistas. «El amor es uno de los pilares. Los personajes tienen más de 40 años y viven un amor diferente, más maduro, no tan romántico o pasional como se suele ver», señala.

Pero, sin duda, el apartado artístico es uno de los detalles más destacables de *Call of the Sea*, pues el jugador explorará los asombrosos parajes de la isla en la que se centra el juego. «La luz y el color transmiten el tono de la historia y acompañan las emociones. Hay zonas más oscuras y otras más luminosas», cuenta Delgado. ● J. P. T.

#Kidults

JUGUETES DE ADULTOS QUE NO VAN DE SEXO

El mercado de los 'kidults' está al alza. No es una cuestión infantil, sino de arraigo a la infancia o al fenómeno fan

ISRA ÁLVAREZ

ialvarez@20minutos.es / @ialvar

Siempre que se habla del término «juguetes para adultos» se piensa en utensilios relacionados con el sexo, pero eso es solo un prejuicio, que lleva a pensar que una persona adulta no puede querer juguetes, algo que está muy lejos de la realidad. Desde hace más de una década existe lo que se llama (los anglosajones siempre por delante en esto de poner nombres a las cosas) *kidults*, o lo que es lo mismo, la fusión de las palabras *kid* y *adult* (niño y adulto).

Se trata de personas de entre 20 y 40 años, más hombres que mujeres (aunque también las hay), con poder adquisitivo, amantes de la cultura pop, con nostalgia de su infancia y muy puestos en cine, series y tecnología.

Es este perfil el que compra juguetes para adultos, productos de alta calidad y alto precio que las marcas jugueteras se afanan en suministrar, muchas veces en forma de objetos de colección, pero también funcionales.

El segmento *kidults* «ha supuesto también una

gran oportunidad de negocio, representando actualmente el 13% del mercado», explican desde la juguetera Hasbro, que comercializa piezas como el adorable The Child animatrónico, más conocido como Baby Yoda, de la serie de Disney *The Mandalorian*.

«El público objetivo *kidult* cada vez está ganando mayor relevancia principalmente por dos motivos. El primero es que hay una mayor demanda de producto más premium», explican desde Hasbro, destacando que los adultos suelen comprar juguetes para sí mismos. «El otro motivo es una mayor oferta, año tras año, de nuevos productos que satisfacen las necesidades y peticiones de este nicho de mercado», explican.

Entre los productos que estos adultos compran están aquellos «muy vinculados con el entretenimiento, con franquicias como *Star Wars*, *Marvel*, *Transformers* o *Power Rangers*». Y es que es «un mercado que está en auge, con muchos consumidores, con una menor sensibilidad al gasto», explica Daniel Artacho, *marketing manager* de Hasbro Iberia.

Entre los objetos que más se compran están las «figuras de acción, con ediciones limitadas en muchas ocasiones, accesorios o los llamados *roleplay*, que

son elementos que se utilizan durante las películas y que se recrean a tamaño real, como el martillo de Thor, un casco de *Star Wars* o el escudo del Capitán América», explica Artacho.

¿Por qué un adulto compra juguetes? No es por el síndrome de Peter Pan, no es una conducta infantil, sino más bien de arraigo a la infancia o en busca de otros beneficios. Lego es otra de las compañías que ha visto crecer la demanda de los *kidults*. «Los adultos nos dicen que les gusta construir como una forma de relajarse y ser creativos», explican.

Juego vs. estrés

●●● En un estudio de Lego, el 91% de los adultos dijeron haber experimentado signos de estrés en 2019. Los adultos encuestados afirmaron que recurren a jugar porque les ayuda a desestresarse (72%), a desconectar de las tareas del hogar y el trabajo (73%) o a ser más creativos (78%), pues hay incluso una rama dedicada al arte hecho con Lego. Cada vez más adultos recurren más a juegos no digitales para eliminar el estrés antes que a otras actividades como el yoga (61% frente a 49%).

«La construcción con Lego brinda a los adultos una sensación real de logro», explican sobre la satisfacción de montar grandes estructuras como la reproducción del Coliseo de la ciudad de Roma, con 9.036 piezas, o el Halcón Milenario, que cuenta con 7.541. En total, Lego cuenta con más de 70 productos diferentes diseñados para atraer a los adultos, centrados en temas como «las películas, el deporte, el arte, el diseño o los automóviles».

Mattel es otra de las grandes jugueteras a nivel mundial y ha visto cómo uno de sus productos más conocidos, las muñecas Barbie, entraban de lleno en las apetencias *kidult*. Desde el pasado mes de octubre, las ventas de Barbie Colección han crecido un 110%. Las inspiradas en Florence Nightingale o en *Star Wars* son ejemplos de colecciones que los adultos «esperan ansiosamente y que se fabrican en cantidades limitadas».

En los productos de Hot Wheels, «las líneas de vehículos enfocadas a un público adulto han duplicado las ventas gracias a líneas como *Car Culture* o *Fast & Furious*», explican desde Mattel. *Harry Potter*, *Masters del universo*, *Juego de tronos*, *Call of duty*, *Halo* o *Pokémon* son algunas de las referencias que más se buscan. ●

JUGUETES MÁS ALLÁ DE LA INFANCIA

Cuando los Reyes Magos somos nosotros mismos



El Coliseo en casa
Es la pieza más grande de la marca Lego (27x52x59) y cuesta cerca de 500 €.

Emulando a Thor

El hacha Stormbreaker aparecía en una de las películas de Marvel. Con sonidos. Hasbro, 143 €.



Adoptar a Yoda

Tocando su cabeza se activan 25 variantes de sonidos y movimientos. De Hasbro, unos 70 €.



Una Barbie mexicana

La Barbie Día de Muertos homenajea al folclore mexicano. Es de Mattel. Unos 110 €.



Juegos actualizados

En este Monopoly siempre las calles dan un poco más de miedo. De Hasbro. 42 €.

TELEVISIÓN

Intimar con desconocidos o el amor en tiempos del coronavirus



'Comando' actualidad' analiza cómo han cambiado las citas y la forma de conocer gente durante la pandemia

R.C.
cultura@20minutos.es / @20m

El coronavirus ha afectado en profundidad a nuestro modo de vida y, sobre todo, a lo que se refiere a las relaciones humanas, a la tendencia de juntarnos, conocernos y relacionarnos en persona... y eso incluye las relaciones sexuales o románticas.

El programa *Comando Actualidad*, de La 1, analiza cómo la pandemia ha cambiado nuestra manera de relacionarnos y si lo ha hecho para siempre. La soledad en un parto, la falta de amigos en una boda, la ausencia de familiares en un funeral, el riesgo de comenzar nuevas relaciones, la frustra-

ción de no poder reunirnos con la persona amada o el miedo a intimar con desconocidos son algunas de las situaciones que se abordarán.

El temor al contagio y las leyes nos obligan a aislarnos. Las personas que están solas y necesitan conocer gente nueva lo tienen que hacer a través de aplicaciones, cuyas visitas han crecido en un 50%.

Entre los casos que recoge el reportaje está el de Rosa, que a sus 51 años se ha sentido sola durante el confinamiento y ha decidido apuntarse a una aplicación para ligar. Es la segunda vez que queda con Joaquín. Quizá en otro momento hubieran dado un paso más. Ahora solo pasean con distancia y mascarilla.

En el otro extremo, Esther, que acaba de posponer su boda por segunda vez, con los consiguientes costes. ●

Cuándo y dónde
HOY, A LAS 23.55 H, EN LA 1

QUÉ VER HOY

SERIES



La que se avecina

TELECINCO. 22.50 H

El inspector de policía pilló al cártel de Montepinar con la droga, pero les propone encontrarles comprador. Amador empieza a sentirse realizado haciendo el bien en el Banco de Alimentos... hasta que el cártel se cruza en su camino.



Habitación 309

DIVINITY. 18:15 H

Historia de amor entre Onur, un empresario, y Lale, una aspirante a profesora y trabajadora de una floristería. Cuando sus caminos se cruzan después de que sus familiares les organicen citas a ciegas, se sumergen en una intensa noche de fiesta.



Mercado central

LA 1. 16.30 H

Elías arremete contra Fernando por coaccionar a Vanesa, pero Adela defiende a su novio y le sorprende con un viaje sorpresa. Y aunque Elías está a punto de descubrirlo con la prostituta, una vez más, el gerente se sale con la suya.

CINE



'S.W.A.T.'

LA 1. 22.10 H

Un exmiembro de los S.W.A.T., Jim Street, expulsado por una controvertida decisión, espera otra oportunidad para redimirse. La ocasión le llega cuando el comandante Dan Hondo Harrelson debe alistar y entrenar a policías del más alto nivel.



'Corrupción en Miami'

PARAMOUNT. 00.55 H

Basada en la serie televisiva de acción de los años 80. Una familia es asesinada junto a dos agentes del FBI por una filtración de las altas esferas relacionada con un asunto de drogas. El FBI pide ayuda de la policía de Miami para investigarlo.



'Navidad en Palm Springs'

LA SEXTA. 01.00 H

Jessica está recién separada y viaja en compañía de su jefe a Palm Springs para conseguir un importante proyecto. Como es Navidad se lleva a sus hijos. Lo que no imagina es que estos han engañado a su padre para que acuda al mismo hotel.

VARIOS



DEPORTES

Cardassar-Atlético

CUATRO. 18.40 H

Primera ronda de la Copa del Rey a partido único. El modesto club balear C.E. Cardassar, que milita en Tercera División, se enfrenta hoy, en su estadio, al 'gordo' de Primera, el Atlético de Madrid.



NATURALEZA

¡Qué animal!

LA 2. 08.55 H

Dirigido por Evelyn Segura, este espacio descubre los secretos de la fauna y la flora de nuestro país. Acerca el mundo animal y compara las habilidades de una de las especies protagonistas con las de un personaje famoso.



CONCURSO

Mask Singer

ANTENA 3. 22.45 H

Tras descubrir que debajo de Cerdita estaba Terelu Campos, hoy llega la semifinal de este exitoso y sorprendente programa. Cuervo, Caniche, Catrina, Camaleón, Girasol y Pavo Real luchan por llegar a la final.

HORÓSCOPO

Por Amalia de Villena

Aries Hay un parte de ti que no deja de estar en permanente lucha contra lo que no estás de acuerdo o consideras injusto. Eso está bien hoy porque saldrá a relucir tu lado más solidario. Alguien te lo va a agradecer.

Tauro Hoy es un día bastante agradable en el sentido de que vas a sentir más ligereza y no te vas a preguntar demasiadas cosas. Además, todo te saldrá bastante bien y en general no se te hará difícil la jornada.

Géminis Es mejor que des un paso al frente para solucionar algún alejamiento que pueda haber con un amigo o una amiga y que estás esperando que se solucione la otra persona. No te conviene emocionalmente.

Cáncer Te volcarás en un asunto lúdico y festivo con los compañeros de trabajo, incluso si no lo puedes organizar como en otras ocasiones, te pondrás manos a la obra para que salga lo mejor posible ahora.

Leo Vas a poder recobrar tu tranquilidad en muchos aspectos de tu vida si te dejas llevar por un consejo muy sabio que alguien te dará hoy. No creas que lo sabes todo, escucha y aprende una lección valiosa.

Virgo Si quieres vencer a una persona testaruda, debes ser paciente, suave y utilizar la persuasión y la empatía. Lograrás hacerle ver algo que es bueno para esa persona y evitar confrontaciones inútiles.

Libra No puedes dejar de lado hoy cualquier tema que implique documentos, gestiones o firmas de alguna clase que signifiquen solucionar algo que viene de hace unos meses. Intenta arreglarlo de una vez.

Escorpio Quizá hoy tengas que hacer un gasto algo elevado o que se salga de tu presupuesto y eso te preocupa. Es cierto que no es el mejor momento para hacerlo, así que procura ajustarte lo más que puedas.

Sagitario No te entretengas demasiado en escuchar a una persona que no es muy de fiar y que te puede traer complicaciones que ni te imaginas. Te pedirá un favor que te puede meter en un problema. Aléjate.

Capricornio No dejes hoy de mirar a tu alrededor y verás lo bien que te vas a sentir porque un hijo o alguien querido te proporciona una alegría o un rato muy gratificante. Olvidarás los problemas.

Acuario Tendrás la sensación de que el tiempo corre muy deprisa y, en cierta manera, es cierto, así que no creas que tardará tanto en llegar algo que ansias mucho y que te parece lejano. Mantén el espíritu en alza.

Piscis Si hoy no ves las cosas con el mismo entusiasmo que en días pasados es porque quizá impera cierto pesimismo a tu alrededor. Quizá alguien te está contagiando su negatividad y eso no es bueno. Cuidado.

PROGRAMACIÓN

Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: [20M.ES/SERVICIOS](https://www.20m.es/servicios)

LA 1
06.30 Telediario matinal.
08.00 La hora de La 1.
13.00 Las cosas claras.
15.00 Telediario 1.
15.55 Info. territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Mercado central.
17.20 Servir y proteger.
18.15 Acacias 38.
19.10 El cazador.
20.00 España directo.
20.30 Aquí la tierra.
21.00 Telediario 2.
21.52 El tiempo.
22.10 Cine: *S.W.A.T. (los hombres de Harrelson)*.
23.55 Comando actualidad.

LA 2
07.00 Documental.
07.30 Inglés online.
07.55 Documental.
08.55 ¡Qué animal!
09.30 Aquí hay trabajo.
09.55 La aventura del saber.
10.55 Documentales.
12.35 Cine: *Minnesota Clay*.
13.50 Documentales.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Documentales.
19.50 Escala humana.
20.20 Documentales.
22.00 Documaster.
00.05 En portada.
00.50 Documental.
01.45 Conciertos Radio 3.

ANTENA 3
06.15 Noticias de la mañana.
08.55 Espejo público.
13.00 Cocina abierta.
13.45 La ruleta.
15.00 Noticias 1.
15.45 Deportes.
16.02 El tiempo.
16.30 Amar es para siempre.
17.45 Ahora caigo.
19.00 ¡Boom!
20.00 Pasapalabra.
21.00 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer, adivina quién canta.

CUATRO
07.00 Zapping de surfers.
07.25 Mejor llama a Kiko.
07.55 ¡Toma Salami!
08.40 El bribón.
09.35 Alerta Cobra.
12.15 Mujeres y hombres y viceversa.
13.15 El concurso del año.
15.10 Deportes Cuatro.
15.40 El tiempo.
15.45 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
17.35 Cuatro al día.
18.40 Copa del Rey: Cardassar vs. Atlético de Madrid.
20.55 El tiempo.
21.05 First dates.
22.45 En el punto de mira.

TELECINCO
07.00 Informativos Telecinco.
08.55 El programa de Ana Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Telecinco.
15.40 Deportes.
15.50 El tiempo.
16.00 Sálvame limón.
17.00 Sálvame naranja.
20.00 Sálvame tomate.
21.00 Informativos Telecinco.
21.35 El tiempo.
21.45 Deportes.
21.50 Horizonte. Informe Covid.
22.50 La que se avecina.

LA SEXTA
06.00 Minutos musicales.
07.30 Previo Aruser@s.
09.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo: previo.
12.30 Al rojo vivo.
14.00 LaSexta Noticias 1.
15.00 Jugones.
15.30 LaSexta Meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 LaSexta Noticias 2.
20.55 LaSexta Clave.
21.15 LaSexta Meteo.
21.20 LaSexta Deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Cine: *Training day*.
01.00 Cine: *Navidad en Palm Springs*.
02.30 Poker Caribbean.

TELEMADRID
06.30 Madrid directo.
07.00 Buenos días.
11.35 120 minutos.
14.00 Telenoticias 1.
15.10 Deportes TN.
15.30 El tiempo.
15.45 Cine: *Cimarron Kid*.
17.20 Está pasando.
19.15 Madrid directo.
20.30 Telenoticias 2.
21.35 Juntos.
22.30 Huellas, con Goyo González.
00.40 ¿Dónde estabas entonces? Así han sido estos 30 años en Madrid.
01.55 Ruta 179.
03.10 Hazlo por mil.

🎁 | HOY FIRMA

Helena Resano La vuelta al cole tras la Navidad

Cuando empezó el curso, todos, yo la primera, nos temimos que aquello iba a ser un desastre y que lo de la reapertura de los centros educativos iba a durar un suspiro. En aquellos primeros días de septiembre ni siquiera hablábamos de segunda ola, seguíamos recontando los rebrotes que se multiplicaban aquí y allá y temíamos que la vuelta al cole fuese a disparar esa situación; había quien aseguraba que las aulas, inevitablemente, volverían a cerrarse. Solo de pensarlo se nos ponían los pelos de punta: todos sabíamos lo que les había costado a nuestros hijos estar en casa sin ver a sus amigos, hacer las clases como

Los colegios no han sido un foco. Se dejan la piel para mantener las aulas abiertas

Todo lo que se ha hecho hasta ahora se puede tirar por la borda a la vuelta de las Navidades

podían a través de las pantallas, motivarse cada día frente a esas pantallas y perderse tantos y tantos momentos que son parte de su aprendizaje. Así que con más fe que otra cosa, les mandamos al colegio cruzando dedos y asegurándoles que todo iba a ir bien.

La realidad cuatro meses después es que los colegios no han sido un foco de contagios. Los centros, en su gran mayoría, se están dejando la piel para conseguir mantener las aulas abiertas. Los casos son puntuales, pero ni mucho menos se han convertido en un núcleo preocupante de transmisión del virus. Así que, con esta lección aprendida, llegan las vacaciones de Navidad y es entonces cuando todo lo bien que se ha hecho hasta ahora se puede tirar por la borda a la vuelta de las Navidades.

Hasta el momento, los contagios de los menores se están dando, en su gran mayoría, en el entorno familiar. Son casos «importados» de casa, y eso hay

que recordarlo de cara a lo que viene. Educación, de hecho, nos ha pedido a las familias que seamos extremadamente cuidadosos estas fechas para no poner en peligro la vuelta al cole de enero. Demasiadas reuniones con amigos o familia pueden ser un descontrol de contactos y posibles contagios. Es la otra derivada del peligro que van a suponer estas fiestas. Nos jugamos una tercera ola según los epidemiólogos, algunos dicen que peor que las otras dos anteriores. Todo por una cena, una comida, otra cena y otra comida. Demasiado riesgo para lo mucho que nos jugamos.

A diez días de la primera gran cita llegamos justos, muy justos. Los datos siguen siendo buenos, pero hay cierta tendencia al repunte en varias zonas. En algunas la velocidad de contagio se está multiplicando peligrosamente cada día y eso sí es peligroso, no frenar la tendencia. En cualquier caso, datos aparte, lo peor es que no sé si llegamos concienciados o no de todo lo que está en juego. Del riesgo que podemos correr. No sé en qué momento contar cada día la cifra de muertes ha dejado de tener valor, sentido, para muchos. Son cifras. Son números. Y cada uno lleva detrás un nombre, una historia, una familia, una ausencia. Así que pensemos en ellos. Mantengamos a raya esa cifra. No le añadamos ni una cifra más, ni un nombre más, ni una historia más. ●

Helena Resano es periodista



🔔 | COLUMNA

Contra [-] adicciones



Por **Rebeca Marín**
Periodista y escritora

Vivimos en un país en el que las contradicciones penan tanto como no llevar mascarilla. No puedes ser de izquierdas y vivir en un chalé, ni llevar la bandera de España y votar a Podemos, no puedes ser catalán y del Real Madrid, ni ser demócrata y dejar que Bildu forme parte del Gobierno. No puedes vivir en el Viso y tener un Ford Escort o ser taxista y votar al PP. Hoy día ser incongruente es cometer un delito flagrante de irresponsabilidad, pero claro, depende de quién lo cometa.

Hemos visto a los informativos anunciando a bombo y platillo el Black Friday o el nuevo invento consumista Cyber Monday, pero a continuación condenando, sin sonrojarse, las aglomeraciones de gente que sale a comprar tras el reclamo mediático de precios baratos. Los mismos que, en plena pandemia, contaban que casinos y bingos eran oasis donde trasnochar sin que te multasen, pero luego abominaban de los botellones ilegales y la necesidad de quienes solo piensan en fiesta. Vemos cada día cómo destacan en sus avances las luces de Navidad y los mercadillos y luego critican que las ciudades se abarrotan de familias disfrutando del espectáculo.

Siempre he creído que la coherencia está sobrevalorada y que simplifica y aliena al ser humano. Pero hoy, más que nunca, creo que es ciencia ficción. Pregúntense si ustedes mismos han visto los descuentos en la tele, han corrido al centro comercial abarrotado para comprar el último televisor de oferta y luego ya en casa, conectado, les han repugnado las imágenes de aglomeraciones de gente inconsciente que veían en él. Asumamos nuestra propia hipocresía, pero seamos críticos con algo mucho más grave, la manipulación, que es tendencia, como las mascarillas. ●

🔪 | TRICKY TRAPPER

Por **Álvaro Terán**



🔊) NOS DICEN LOS LECTORES

🐦 EN TWITTER

Por un mayor control

El fin de semana pasado, los medios de comunicación dieron una noticia más sobre la explotación laboral a la que son sometidas personas inmigrantes por otros compatriotas que se aprovechan de su vulnerabilidad económica, desamparo social e irregularidad burocrática. Parece ser que los atropellos tenían lugar en una empresa familiar ubicada en Murcia dedicada a la compra de ropa usada para después venderla en distintos países del continente africano. Es muy lamentable que la población deposite prendas en los contenedores de una organización no gubernamental (ONG) para que, finalmente, acabe siendo una fuente de engorde de unos pocos desaprensivos a costa de la concienciación ciudadana y la delgadez extrema de un colectivo de mujeres y hombres en circunstancias penosas. **Alejandro Prieto, Gijón**

📧 Escríbenos a lectores@20minutos.es

Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos). 20minutos se reserva el derecho de editar o extraer los textos.

Laporta es un genio, la pancarta es una estrategia de *marketing* tremenda, van a hablar de él en todos lados. **@MarcMesa97**

He soñado que todos los chats policiales de España se unían para crear un macrochat en el que hablar de libros de Paulo Coelho. **@BobEstropajo**

¿Y cómo saben los ingleses si han perdido el gusto por la Covid o no? **@soyeeonormal**

La única vacuna de Covid que me pondría sería la de Johnson & Johnson. Un laboratorio capaz de inventar el champú que no pica en los ojos merece mi total confianza. **@donarfonzo**

20 minutos

Una publicación de
20 MINUTOS EDITORA, S. L.

HENNEO

Directora
Encarna Samitier
Director de Opinión
Carmelo Encinas
Subdirectores
Jesús Morales y Raúl Rodríguez
Redactores jefe
Alex Herrera, Pablo Segarra y Melisa Tuya
Redes **José Mª Martín Camacho**

© 20 Minutos Editora, S.L.
Todos los derechos reservados. Adicionalmente, a los efectos establecidos en los artículos 32.1 y 33.1 de Ley de Propiedad Intelectual, 20 Minutos Editora, S.L. hace constar, respectivamente, la correspondiente oposición y reserva de derechos, por sí y por medio de sus redactores o autores.

EDITA
20 Minutos Editora, S.L.

PUBLICIDAD (BLUEMEDIA): **Joan Alegre** (director general), **Gabriel González** (director Madrid), **Mercè Borastero** (directora Barcelona) y **Rocío Ortiz** (directora Andalucía). Tel.: 91 701 56 00

Coordinación y Tráfico **Rafael Martín** Operaciones **Héctor Mª Benito**. Administración **Luis Oñate**

Madrid Condese de Venadito, 1. 28027 Madrid. Tel.: 91 701 56 00

Barcelona Passeig de Gràcia, 11. 08007 BCN. Tel.: 93 470 62 50

Valencia Xàtiva, 15. 46002 Valencia. Tel.: 96 350 93 38

Andalucía Plaza del Duque, 1. 41002 Sevilla. Tel.: 95 450 07 10

20minutoseditora@20minutos.es

Imprimen **Impresa Norte, S.L.U.** Bermont, C. G. Penibética, y **CREA**
Depósito Legal: **M-10774-2012**



Esta Navidad regala Correos Market.

Disfruta de los sabores más auténticos, elaborados por productoras y productores locales, con una exquisita selección de los hermanos Sandoval, perfecta para compartir con tus seres queridos.

Pídela en [CorreosMarket.es](https://www.correosmarket.es) o en nuestras oficinas.

